

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes, 29 de Enero de 1897

Año XXVI. Núm. 7.099

La incredulidad como arma

Cuando la prensa liberal ve agotado el repertorio de los cargos gratuitos y las deducciones caprichosas, adopta novísimo sistema para cimentar sus ataques al gobierno.

El cablegrama oficial del general en jefe del ejército de Cuba dando cuenta de su reciente expedición por Matanzas y la Habana, y afirmando que en esos territorios solo quedan algunos grupos pequeños que se exterminarán muy fácilmente, ha despertado, al decir de los enemigos del Gobierno, verdadera incredulidad.

A semejante pueril afirmación bien pudiéramos contestar con una rotunda negativa que viene inspirada en la verdad.

En todos los círculos sociales, en aquellos en que se trata de política, como en los otros donde solo se atiende á los intereses de la patria y en los cuales tienes más fácil acceso la razón, se acogió con verdadero regocijo la fausta noticia que trasmite en su parte oficial el marqués de Tenerife.

Es vano empeño de algún periódico fusionista, que pone su habilidad á cruel tributo para persuadir á los incautos de que ese cablegrama era cosa convenida de antemano entre el presidente del Consejo y aquel ilustre general, á fin de dar como efectiva una supuesta ocasión para la implantación de las reformas.

Semejante invención es demasiado absurda para ser tomada en serio ni formalmente discutida.

Suponer que el Sr. Cánovas trate de engañar al país con falsedades como esas, es tan corriente que á nadie que no sea fusionista puede ocurrírsele acudir á simplezas semejantes.

Bien está, porque se armoniza con sus precedentes y su historia, que el partido liberal acuda á esas... sutilezas y apele á tales recursos censurables para conservar á toda costa el poder que tanto anhelan; pero el partido conservador y por él su ilustre jefe, tiene en mil ocasiones demostrado que ni es avaro del mando ni el disfrute del poder le inspira tanto afecto que no sepa abandonarlo en todos aquellos momentos en que la dignidad se lo aconseja, ó el bien público lo exige.

Por lo tanto, si el Gobierno entendiera noblemente que era de necesidad ó conveniencia el inmediato planteamiento de esas reformas en la isla, y considerara al mismo tiempo, que la implantación de ellas en estas circunstancias, y sin una razón que la explicara era cosa que no correspondía al partido conservador sin mengua de su consonancia y su decoro, ni un punto hubiérase tardado la dimisión del Gabinete.

Lo saben bien, cuantos conocen,—y

lo son todos—las condiciones de lealtad y de carácter del Sr. Cánovas, y los que no han relegado en su memoria aquella gallarda dejación del poder que determinara la entrada en el gobierno del partido liberal.

Por eso resulta de una candidez muy primitiva, eso de intentar persuadir á las gentes imparciales de que las faustas noticias transmitidas recientemente desde Cuba no obedecen á una realidad consoladora, sino á una perfidia censurable.

(«El Estandarte.»)

LA PESTE EN BOMBAY

Impresiones de un testigo presencial

El príncipe Karageorgevitch, que á la sazón se encuentra en Bombay, centro principal, como saben nuestros lectores de los estragos de la peste, ha enviado al «Figaro» una interesante descripción de la ciudad asiática en los días en que el pánico era mayor. Por su gran oportunidad, no vacilamos en traducir íntegro á continuación el interesante relato del intrépido viajero.

«Bombay 17 de Diciembre.

El viajero que llega á Bombay experimenta primero una gran sorpresa. ¿Existe aquí la peste? ¿Ocurren 50 defunciones diarias? ¿Ha cundido el pánico? ¿Dónde es esto?...»

Las calles de Bombay, inmediatas al puerto, están animadas; los «coolis» con turbantes colorados en la cabeza y las mujeres con «sarís» rojos ó rosados, brazaletes de plata y abalorios en los brazos y en los tobillos, y sortijas en los pies y en las manos, circulan llevando multitud de objetos en brillantes cántaros de cobre.

Juglares instalados en grandes «barridas» que limitan las avenidas, baten sus tambores y tocan la gaita; y todo este ruido, todos estos colores no dan la impresión de una ciudad apestada, de la cual todos huyen.

Pero ésta no es más que impresión pasajera. Más lejos, en la ciudad india, en el bazar, en medio de las calles, de los mercados, que á nosotros, acostumbrados á los barrios populosos de Europa, nos parecen llenas de gente, pero que aquí, en Bombay, donde la población es tan extraordinariamente densa, resultan casi desiertas. Entre las tiendecitas donde se quema sándalo é incienso, domina un olor duro y ácre de fenol, y ante la casa apestada, de donde acaban de sacar un cadáver, grandes placas de color rosáceo, cuya base es el cloro, manchan el suelo.

Y en el barrio indígena, á lo largo del mar y de los Docks, donde la playa parece estar circunscrita, el hedor del cloro y del fenol es mucho más intenso. Colaba, barrio semi inglés, está casi desierto, y las tropas que estaban alojadas en Marine Lines han acampa-

do en multitud de tiendas, á lo largo del mar, en la costa de Back Bay.

La Bolsa se ha cerrado; en la mayor parte de las fábricas no se trabaja, y se calcula en 250.000 las personas que se han marchado de esta población.

Todas las noches, en la estación, hay un gentío inmenso que no ha podido tomar billete para ninguno de los trenes del día. Una muchedumbre de «coolis» blancos y colorados, estrujándose contra el despacho de billetes, tienden su moneda con ruegos; los pobres, sobre todo, gritan, se atropellan, alargan la mano por encima de la cabeza de los que están delante, son rechazados y vuelven á la carga. En medio de la estación, grupos de mujeres y de niños, teniendo por equipaje algunos paquetes de pingajos blancos y colorados y cántaros de cobre, brillantes como el oro, esperan el bienaventurado billete que les permitirá huir. Luego que el último tren ha salido, los alrededores de la estación quedan convertidos en un gran campamento, donde se halla estendida una muchedumbre enorme que espera el tren del día siguiente, con el plintoresco desorden y abigarrado conjunto que forman las mantas y trapos amontonados.

La plaga que ha infestado esta ciudad llámase la peste bubónica, mal misterioso todavía, cuyo origen es también desconocido. Se atribuyó primero á los dátiles traídos de Siria y al trigo enviado del interior; destruyéronse los dátiles, se arrojó el trigo al mar; pero la peste continúa haciendo estragos, y de día en día va agravándose... Una mañana encontré en las calles cierto número de ratones muertos; después varias palomas y gallinas; más tarde, un hombre, luego otros, muertos todos casi de repente, sin que se supiera de qué enfermedad... Una calentura fuerte, un poco de hinchazón en los brazos ó en las ingles, y en cuarenta y ocho horas el hombre moría. Y las víctimas han sido cada vez más numerosas.

En los hospitales, gracias á las inoculaciones del suero, se salvan más de las dos terceras partes de los apestados recogidos. Pero la idea de la mezcla de castas, del contacto con gentes que consideran como inferiores, aleja al indio de los hospitales, prefieren mejor quedarse en sus casas, asistidos por hechiceros, y morir, antes que renunciar á las ideas de casta, en las cuales han sido educados.

Añádese á esto que la religión de los «parsis», á la cual pertenece una gran parte de la población de Bombay, ordena, para antes y después de la muerte, toda clase de prácticas religiosas, que es imposible cumplir en un hospital. Por eso ningún «parisi» quiere tampoco abandonar su domicilio.

En el caso de un «parisi», enfermo

desde anteayer, y á quien yo fui á ver, una mujer lavaba un trapo blanco con el cual se haría su última «toilette» al enfermo cuando muriera. Es necesario que sea un individuo de la familia el que lave este vestido; la mujer que sabe que su marido está atacado de la peste, próximo á morir, prepara el traje de muerte, sin lágrimas y con un aire de resignación muda que espanta.

El enfermo es colocado sobre una cama muy baja. Como está muy arropado, suda en abundancia. Con varios trapos envuelve su cuello, y de vez en cuando, haciendo extraordinarios esfuerzos, exclama:

—«Pané» «Sahib». Agua, señor.— Cierra luego los ojos como si durmiera... y así queda para siempre.

Por las estrechas calles pasan continuamente los entierros. Los indios son llevados en angarillas, pintadas de carmin.

Llevan el cuerpo cubierto con guirnaldas de jazmines y rosas de Bengala. Delante de la angarilla va un hombre con un vaso donde quema la brasa que encenderá la hoguera, y detrás del muerto marcha alguna gente golpeando los crótalos y dando patadas sobre una espina de tambor de gran tamaño.

Siguen luego los amigos llevando todos un trozo de madera que echarán al fuego como supremo homenaje al muerto.

Hay aquí también muchos musulmanes. Al muerto de esta religión se le coloca en un ataúd cubierto con una tela encarnada y flecos de oro. Los que conducen el cadáver y el acompañamiento cantan una especie de meledia y desfilan muy lentamente hacia el cementerio musulmán, á orillas del mar, donde el muerto dormirá á la sombra de los grandes banianos y de los floridos jazmines.

....Entierro de un «parisi»: Sobre una angarilla cubierta con paños blancos, el muerto, vestido de blanco, es llevado por ocho hombres, con trajes y guantes también blancos. La costumbre parsi exige que los muertos sean llevados y sepultados en la torre del Silencio, por esos mismos hombres que, siendo de una casta distinta, no pueden tomar parte en la ceremonias públicas sin nueve días de purificación previa, y que habitan en una casa especial construida por ellos.

Ahora, con motivo de la epidemia, se les obliga á llevar los guantes, que arrojarán al fuego, lo mismo que sus vestidos, después de haber desnudado al muerto de sus hábitos para exponerlo en cueros. «En cueros, tal y como ha venido al mundo, y como debe volver á la tierra.»

En la torre del Silencio los cuervos tendrán desde esa noche que limpiar el esqueleto de toda la carne que le cubre, no dejando del muerto mas que un

monton de huesos que el sol destruirá y reducirá á polvo, y que el proximo monzon llevará á otro lado.

Una larga fila de hombres vestidos de blanco maachan de dos en dos cogidos, en señal de union, á un pañuelo blanco, y seguidos á cuarenta pasos de distancia y con gran lentitud por los que llevan la angarrilla hácia la torre, donde los cuervos esperan que se ponga el sol para tomar el alimento que se les lleva.»

LO DE CUBA

VARIAS NOTICIAS OFICIALES

Se ha recibido en el Ministerio de la Guerra los siguientes cablegramas:

«Habana 22.—General en jefe, desde Unión de Reyes, dice á V. E. lo siguiente:

«Distribuidos en provincias Habana y Matanzas 14 batallones que formaban columna á mis inmediatas órdenes, han efectuado reconocimientos, ayudando fuerzas de ambas divisiones.

Dia 19 salí Habana, y visto estado de la provincia, fui replegando batallones para continuar mi avance hácia Matanzas, habiendo llegado hoy á Unión de Reyes.

Los batallones colocados en Matanzas, unidos á los de la provincia de la Habana, han dado batidas tan generales á los principales cabecillas que han entrado en Villas, abandonando en el río Hauabana sus caballos y sus muertos, que muchos perecieron en el fango de los malos pasos que tiene este río.

De reconocimientos hechos en mi marcha deduzco no hay en la Habana y Matanzas grandes núcleos que batir ni partidas organizadas, quedando solamente grupos pequeños que se irán acabando rápidamente.

Me dirijo hácia Villas con los 14 batallones, regimiento caballería y artillería, marchando en distintas direcciones para dar impulso á operaciones y batir á Gomez si avanza.

Colocado yo en Villas, pueden, sin temor de ninguna especie, fraccionarse en columnas las divisiones de Habana y Matanzas, y terminar con los dispersos.

Considero estas dos provincias casi pacificadas, tanto que los ingenios que van quedando á mi retaguardia empiezan á moler.—Ahumada.»

«Habana 23.—En combate Potrerillo, de que ayer di cuenta, tuvimos seis heridos y seis contusos, entre éstos segundo teniente escuadrón movillado Santo Domingo, Diego Vea Montes de Oca. El enemigo dejó cinco muertos sobre el campo y retiró más bajas.

Ayer, al oscurecer, fué tiroteado un tren entre Aguila y Lima (Matanzas), resultando muerto un voluntario

Noche del 21 el enemigo atacó á Batabanó, saqueando una bodega; el destacamento lo rechazó; tuvimos un oficial y un soldado heridos.

Comandante destacamento Punta la Sierra, con 80 voluntarios, sorprendió un grupo de 100 hombres entre Guayabo y Ocuje (Pinar del Río); hizo seis muertos y un prisionero; no tuvo bajas.—Ahumada.»

NUESTROS COMPATRIOTAS DE AMÉRICA

Un periódico de Montevideo, «La España», publica un suelto que demuestra una vez más el patriotismo de los

españoles residentes en las Repúblicas americanas.

100.000 PESOS PARA COMPRAR UN BARCO

Dice dicho periódico que las grandes romerías inauguradas el día 7 del actual en la plaza Euskara de Buenos Aires, proporcionarán, según cálculos, un ingreso de 100,000 pesos en la suscripción abierta con objeto de recaudar lo necesario para regalar á España un buen buque de guerra.

3.000 Duros por una capa

Añade «La España» que casi todas las provincias tienen un pabellon lleno de objetos donados por los españoles, á fin de que sean vendidos. Entre ellos figuraba una capa donada por D. Tomás Penela, cuya prenda fué adjudicada por D. Luis Urrutia, del Club español, á D. Leon Durán, quien pagó por ella 300 duros, y la cedió para que fuese revendida. Hizose así, y el mismo señor la adquirió de nuevo por otros 200 duros, volviendo á cederla con igual fin que la vez anterior.

En la tercera subasta obtuvo la capa el Sr. Urrutia en 500 duros.

Tanto el Sr. Urrutia como otros 17 españoles, imitaron la conducta del señor Durán, y adquirieron la capa donada por el señor Penela en cantidades mayores de 50 duros y menores de 201.

El resultado de la venta y reventas fué de 2,801 duros. Todos los concurrentes al acto seguían comprándola y cediéndola, por lo cual, á fin de terminarlo, se acordó rifarla. Hicieronse 50 papeletas, á 5 duros cada una, é inmediatamente quedaron vencidas.

Verificóse el sorteo, resultando agraciado el Presidente del Centro español, D. Ignacio Firmat, quien cedió la capa para que vuerva á ser vendida en la plaza euskara.

El resultado de las 20 ventas y el de la rifa, no pudo ser más excelente. Recaudáronse con ellas 3.051 duros.

LA MARINA Y EL EJÉRCITO.—DOS COMBATES

Comunica el comandante general del apostadero de la Habana que la tripulación del cañonero «Delgado Parejo», combinada con fuerzas del ejército batió al enemigo en Salinas, haciéndole 10 muertos y cogiéndole documentos, reses, caballos y municiones.

En el ingenio Herradura volvieron á encontrar y batir al enemigo, haciéndole otros 5 muertos, uno el titulado teniente Blanco, y cogiéndole 2 mujeres, 5 niños, una bandera, caballos, armas, municiones y botiquín.

Distinguiéronse en ambos combates el comandante del cañonero, Sr. Tineo, el capitán Salvador, los alferoces de nario Guiltán y Aldereguía, el comandante Croquer y los oficiales del ejército Molina, Prieto y Jabán.

COMBATE EN VOLANCAN.—32 INSURRECTOS MUERTOS

Telegramas particulares fechados ayer en la Habana y recibidos hoy en Madrid, dicen que á unas tres leguas de dicha capital, en el potrero Volancan,—300 hombres de infantería mandados por el teniente coronel Díaz Vicario y la guerrilla local de Managua, cuyo jefe es el teniente D. David Menéndez, fueron atacados por unos 40 insurrectos á las cuales se unieron después de comenzar el combate otros muchos insurrectos que se hallaban escondidos en las malezas.

La columna salió de Managua el

viernes último y se detuvo en el potrero de Volancan á fin de descansar y alcanzar. Momentos después de su llegada se realizó el ataque.

La guerrilla se vió envuelta por el enemigo, que hizo descargar casi á boca de jarro, hiriendo al teniente Menéndez en un brazo y en el pecho. La bala le interesó el pulmon.

Al caer herido el mencionado teniente disparó su revólver y mató á un insurrecto.

La columna dispersó al enemigo y salvó á la guerrilla.

Tuvimos un soldado muerto, y heridos el teniente coronel Vicario, un capitán, un teniente, dos soldados y tres guerrilleros. El enemigo tuvo 32 muertos.

Gacetilla

Esta mañana se ha cantado en la parroquia de Santa María solemne misa de *Requiem* en sufragio del alma de la señora madre del Prelado Diocesano, D.^a María Pinazo, viuda de Castellote.

Dicho acto ha revestido gran severidad, ha sido celebrante el Capellán de honor de S. S. I. Rdo. Sr. D. German Ubeda, asistiendo el Sr. Obispo en su sólio Pontifical, y particularmente el Sr. Delegado especial del Gobierno de S. M. en esta Isla, varios señores Concejales, Director del Instituto, Juez municipal suplente y otras distinguidas personas.

Se ha cantado la patética Misa del Mtro. Sr. Andreu Pbro. á tres voces y coro, viéndose en el centro de la iglesia modesto catafalco alumbrado por numerosos blandones.

Concluida la función religiosa la reverenda Comunidad de Presbíteros de esta Ciudad, las indieadas autoridades y numerosas personas han pasado á la Casa Rectoral á visitar S. S. I. para darle el pésame y despedirle, pues salió esta tarde para Ciudadela.

El Sr. Obispo ha dirigido sentidas frases á los visitantes, dándoles expresivas gracias y manifestándoles su gratitud por las demostraciones de afecto que había recibido, añadiendo que estimaba en mucho los sentimientos expresados que le eran los más consoladores que podía recibir en los actuales momentos.

Por telegrama particular sabemos que el Tribunal provincial de lo contencioso ha fallado en el pleito sostenido por este Ayuntamiento contra «La Eléctrica Mahonesa», sobre colocacion de postes en algunas calles de esta ciudad, condenando al Ayuntamiento é imponiéndole el pago de las costas.

En vista de las noticias que habian circulado de haber aparecido la peste bubónica en Marsella, y en la prevision de que desgraciadamente se confirmaran, el señor Gobernador de la provincia, velando con el celo que le caracteriza por la salud pública, ordenó telegráficamente á los directores de Sanidad de los puertos de Sóller, Mahon, Ibiza y Ciudadela que aplicaran con todo rigor las medidas sanitarias que autorizan las leyes para las procedencias del extranjero y muy particularmente con las de dicho puerto de Marsella.

Al propio tiempo el señor Baron de

Alcahali telegrafió á su amigo don Enrique Gaspar, Cónsul español en aquella plaza, quien le contestó que no se habia registrado en dicha capital ningún caso de enfermedad contagiosa.

Tres multas se impusieron ayer por la Alcaldía á otros tantos vecinos por haber arrojado aguas sucias á la vía pública.

Es de sentido común que los vecinos mismos debieran ser los mas severos observantes de las ordenanzas municipales, mayormente en lo que se refiere al aseo de la ciudad puesto que ellos son los mas directamente beneficiados en cuanto se relaciona con la salud pública.

Esta tarde se ha reunido el Claustro del Instituto de 2.^a Enseñanza para juzgar en Consejo de disciplina una falta grave cometida en clase por un alumno de dicho centro.

Por fin podemos anunciar que á la una y media de esta tarde ha fondeado en aguas de este puerto el vapor «Nuevo Mahonés», procedente de Marsella y Palma.

El orfeon «El Progreso» dará dos bailes en los días 31 de Enero y dos de Febrero próximo en el antes casino «El Recreo», en los cuales se cantarán los aplaudidos coros á voces solas «El Lenguaje de las Flores» y «Laura»; y por varios coristas aficionados se pondrán en escena la chistosa zarzuela en dialecto mahonés «Doña Perra Singlá» y el divertido sainete «La Casa de Locos».

El día 1.^o de Febrero próximo tendrá lugar en la Academia de Taquigrafía de Barcelona la inauguracion de un curso gratuito de taquigrafía, bajo la direccion de nuestro paisano y amigo el profesor D. Rafael Cardona, quedando hasta dicho día abierta la matrícula en el local social, Capellanes, núm. 15, piso 1.^o.

Según noticias, el temporal que ha reinado últimamente en el mar ha causado dos siniestros: la varadura de un buque italiano en las playas de Santa Margarita y el naufragio de un laud de pesca de Santany en aguas de Argel. Dicen que de siete marineros que iban en dicho laud, han perecido cinco, y que los dos restantes han regresado á Mallorca.

Hace pocos días falleció en Ajaccio una señora rusa que habia ido allí á pasar el invierno.

Registráronse mesas y armarios y no se halló dinero ni valores; pero cuando se procedió á desamueblar la casa, hallóse un cabás colgado detrás de una puerta conteniendo la friolera de un millon en oro y billetes de Banco.

Ha fallecido en Orán, á la edad de ciento cuatro años, una mujer llamada Viuda Cardan; deja 54 nietos y 83 biznietos.

Durante el año 96 se han exportado de Almería para Inglaterra y América 562.046 barriles de uvas de dos arrobas, y 7.288 de una arroba, 17.780 cajas de almendras y 14.965 cajas de naranjas.

Copiamos de un diario de Palma: «A las cinco de la tarde ha salido

con rumbo á Barcelona el vapor correo «Bellver» llevando á su bordo el ilustrado Capitán general D. Miguel Correa y su distinguida familia.

Han acudido al muelle á despedirlo numerosas comisiones de jefes y oficiales de los distintos cuerpos é institutos de la guarnición.

El Sr. Correa deja de su corto mando en estas islas gratísimos recuerdos.

Del «Diario de Ibiza»:

«Nos confirma nuestro corresponsal madrileño, por el correo recibido hoy, que el capellán castronense don Antonio Riera y Boned, nuestro paisano y amigo, ha sido recompensado con la Cruz de María Cristina de primera clase, la cual le da derecha al sueldo en su categoría superior inmediato, en la Península.

Según noticias, también del Sr. Pujol, dicho virtuoso sacerdote debió salir de la Habana el día 30 de Diciembre, á bordo del «Santiago», que ha llegado á Cádiz hace dos días. Viene con objeto de restablecerse de la herida en una pierna, de la cual aún se resiente bastante.»

Notables por todos conceptos son los dos números con que «La Ilustración Española y Americana» ha comenzado el año 41 de su publicación, pues contiene notabilísimos grabados artísticos y de las actualidades que más poderosamente atraen la atención pública.

El primer número del presente año, publicado el día 8 del actual, y el segundo, correspondiente al día 15, contienen no sólo inmejorables grabados reproduciendo cuadros de firmas tan buscados como las de Ferrant, Pla, Sorrolla; el malogrado Plasencia, Rico, Unceta, Peña, Cutanda y otras muchas de la misma valla, sino un escogido texto debido á literatos de la talla de Castelar, Sellés, Balaguer, Becker, Sánchez Pérez, Sabando, Ossorio y Bernard, Grilo, Ansorena, Jackson y otros no menos conocidos, cuyos trabajos hacen que tan acreditada publicación mantenga firme la supremacía que hasta ahora ha disfrutado sobre todas las revistas ilustradas que se publican en España.

El Cónsul general de España en Lisboa ha participado diferentes veces al Ministro del Estado que tiene depositada en poder del representante del Banco de España en aquella capital la cantidad de 292.615 reis, pertenecientes á don Francisco Carreras, importe de los derechos cobrados de más por la Hacienda portuguesa con motivo del naufragio del vapor «Cabo Finisterre»; y habiendo resultado inútiles todas las gestiones practicadas para descubrir el paradero del citado señor Carreras, se cita oficialmente á él, sus herederos ó personas por ellos autorizadas, para que se presenten en el Ministerio de Estado á los efectos oportunos.

Sesion del Ayuntamiento

La ordinaria celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del 2.º Teniente interino D. Antonio Vinent Victory por indisposición del Sr. Alcalde con asistencia de los concejales Sres. Pons Pons (D. Pedro), Mir, Pons Gomila, Pons Carreras y Gomila.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesion ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda en una instancia de Esteban Mascaró Taltavull se acordó denegarle la autorización que

pide para instalar un puesto de venta de carne en el mercado del Claustro.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía urbana en una instancia de D. Antonio Pons y Pons, se acordó autorizarlo para que rebaje el murete de la acera frente á la cochera establecida en la casa núm. 113 de la calle de Prieto y Caules.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Caminos, en una instancia de Lorenzo Pons Orfila, se acordó recomponer el de San Clemente á San Luis que pasa por Tornaltí, poniéndolo en condiciones que permita el tránsito de carruajes, y aceptar la prestación que ofrece con dicho objeto.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Beneficencia una instancia de D. Jaime Roselló Triay, en la que solicita se le adjudique el servicio de coches fúnebres y el que tienen á su cargo los administradores de entierro, retirando á estos sus nombramientos, fundado en que ha establecido una agencia funeraria y paga la contribucion que le habilita para ello.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía urbana una instancia de D. Rafael Mercadal Timoner en la que solicita se le autorice para levantar la fachada del almacén núm. 46 del anden de Pontente lindante con la cuesta del Moret, y abrir una puerta.

Accediendo á lo solicitado por el tercer Teniente de Alcalde D. Gabriel Flaquer Saurina y por el concejal don Pedro Pons Seguí, se acordó concederles dos meses de licencia para que puedan ausentarse de esta ciudad para asuntos propios.

En vista de una comunicacion de «La Eléctrica Mahonesa», se acordó que los faroles de la cuesta Larga permanezcan encendidos hasta las dos de la mañana mientras esté anclada en este puerto la escuadra española y que los días de funcion en el Teatro Principal permanezca encendido el alumbrado público en la parte central de la ciudad, hasta media hora despues de terminar aquellas.

Se aprobó la distribucion de horas en que ha de estar encendido el alumbrado público durante el mes de Febrero próximo.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Beneficencia una comunicacion de la Asociación de la Domiciliaria, en la que manifiesta que siendo insuficientes los fondos que recauda para cubrir las atenciones de la misma, se hace preciso que este Ayuntamiento se encargue de pagar el déficit que ha resultado en los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre, y el que resulte en los sucesivos: pues de lo contrario se verá en el imprescindible caso de disolverse.

Se acordó un pago con cargo al capítulo de imprevistos.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

TRIBUTO INELUDIBLE

Lo pagamos en esta época al Dr. Andrau de Barcelona todos los que tenemos la desgracia de padecer catarro ó tos de cualquier clase; pues acostumbrados á los benéficos efectos de sus famosas pastillas, no hay medio de prescindir de ellas si queremos hallar pronto y seguro alivio. No tiene rival.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—S. Francisco de Sales obispo y doctor.

Santo de mañana.—Sta. Martina virgen y mártir, S. Lesmes abad y el beato Sebastian Valfre.

San Francisco de Sales, Obispo y Doctor.

Hijo de una de las más ilustres familias de Saboya, celeberrimo por su piedad y por su celo, apóstol de estos últimos tiempos, uno de los más bellos ornamentos de la dignidad episcopal y uno de los mayores Santos de la Iglesia.

Nació en 1567, en el castillo de Sales, cerca de Annecy. Despues de haber concluido sus primeros estudios en París, estudió el Derecho en la ciudad de Pádua y abogó por primera vez en el Senado de Chambery. Entró en las Ordenes en 1593, y se dedicó á convertir á los protestantes de Chablais y del país de Gex. Tuvo al mismo objeto tres conferencias con Teodoro de Béze pero sin resultado.

Nombrado Obispo de Ginebra en 1602, fundó en Annecy, lugar de su residencia, la Academia florimontana, en 1607, y la Orden de la Visitacion en 1610.

Publicó la inapreciable «Introducción á la vida devota» en 1608, y el «Tratado del amor de Dios», en 1616, obras que escitaron primero la admiracion de Enrique IV y luego de Luis XIII, soberanos que le ofrecieron al insigne escritor las más altas dignidades eclesiásticas. Adquirió mucha influencia, debida á su talento de predicador, así como á sus obras, virtud y sabiduría.

La belleza de sus pensamientos, la dulzura de su palabra y su profunda humildad le grangearon el respeto y estimacion de todas las clases sociales.

Practicaba frecuentes escursiones para llevar á los pueblos la palabra de Dios. Volvió de un viaje á Aviñon y al llegar á Lyon se sintió enfermo y elevó su alma al Creador, año 1622, con aquella tranquilidad y santidad que habia vivido.

Fué canonizado en 1665 por el Papa Alejandro VII.

Sus escritos son elogiados por la originalidad de su estilo y su agradable diction. La edicion más apreciada es la de Blaise, en París, año 1835, 16 tomos en 8.º

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de Lourdes en el Carmen.

Cotizacion oficial

Madrid 28.—4 r.

4 por ciento Interior	65'00
Idem Exterior	77'95
Idem Amortizable.....	77'00
Billetes Hip. Cuba 86.....	95'60
Idem Id. del '90.....	81'80
Acciones Banco España....	384'00
Comp. Arrend. Tabacos....	211'50
París á la vista.....	24'50 á 24'35
Londres á la vista.....	31'33 á 00'00
Idem á 60 dias vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

Sociedades recreativas

CASINO «EL ISLEÑO»

Funcion para el próximo domingo á beneficio de la niña Esperanza Ramos.

1.º La zarzuela en 1 acto

Torear por lo fino

2.º La beneficiada cantará el duo de la zarzuela el

Ki-ki-ri-ki

en union del niño Antonio Sirvent; quien

en obsequio á la misma, se presta galantemente.

3.º Estreno de la zarzuela en un acto

El niño

Finalizando con baile de máscaras. A las ocho y media.

CASINO «EL PROGRESO»

Habiendo sido premiado en 500 pesetas el billete núm. 2794, que jugaba esta Sociedad, correspondiente al sorteo verificado en Madrid el 21 de los corrientes, pueden verse los socios que tienen interesado en el mismo con el que suscribe quien les entregará la cantidad que les corresponde.

San Luis 29 Enero de 1897.—Lorenzo Pons Orfila.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 29.—4 mda.

«El Imparcial» ha recibido un telegrama de Cuba comunicando que el Regimiento de Villaviciosa atacó á una partida de insurrectos matando á treinta y nueve y cogiéndoles banderas, y docientos caballos.

Añade el telegrama que las fuerzas que manda el general Montaner mataron á once rebeldes, y que está gravemente herido el teniente de la Guardia civil D. Pedro Escribano.

«The Herad» de New-York dice que serán liberalísimas las reformas que se implantarán á Cuba, y que si se aceptan con la garantia de los Estados-Unidos darian una paz segura.

Madrid 29.—2'15 t.

El Sr. Cánovas se encuentra restablecido de su indisposicion habiendo despachado con S. M. la Reina Regente.

Se insiste en que el general Correa será nombrado Jefe del Cuarto militar de la Reina, y que el general Blanco saldrá el lunes de Barcelona en direccion á la Corte.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómico-dramática española

DIRIGIDA POR EL PRIMER ACTOR

D. Joaquín Nuñez

Funcion para mañana 30

7.º de abono. 1.º serie.

El drama en 3 actos

Conflicto entre dos deberes

La pieza en un acto

Marinos en tierra

A las och.

PRECIOS

Palcos platea.	2'75 ptas.
» principales.	4'80 »
» segundos.	2'75 »
» terceros.	1'70 »
Butaca con entrada.	1'35 »
Silla con entrada.	1'10 »
Entrada general.	0'50 »
Media entrada.	0'25 »

Centro Carnavalesco

El próximo lunes, 1.º de Febrero, tendrá lugar el primer baile de máscaras en el

TEATRO PRINCIPAL

bajo las condiciones siguientes:

1.º Serán sorteados entre los socios de este Centro que oportunamente se suscriban, los palcos de platea, 2.º y 3.º fila.

2.º El precio de la suscripción con obción á palco es de 1.ºo pesetas.

3.º Los señores no socios que quieran tener obción á palco, abonarán la cuota anual, más el precio de la suscripción.

4.º Los paleos de 1.º fila quedan excluidos del sorteo y se expenden en taquilla á razon de 10 pesetas para los señores socios y 15 pesetas para los que no lo sean.

5.º Las entradas personales para los socios se expenderán al precio de 0.75 pesetas.

6.º El precio de las entradas personales para todo individuo que no sea socio, será de 2.ºo pesetas.

7.º No se permitirá la entrada á los que se presenten con trages indecorosos ó ataquen las instituciones; teniendo obligación de descubrirse ante una Comision nombrada al efecto, las máscaras que quieran asistir al baile.

8.º Serán expulsadas del local todas las personas, con disfraz ó sin él, que promuevan escándalo ó no estén con el decoro debido.

NOTA: Queda abierta la suscripción para el sorteo de palcos en la taquilla del Teatro Principal.

OTRA: Los señores que se hayan suscritos y no hubieren satisfecho el importe, no entrarán en sorteo —La Comision.

SUBASTA

El martes 2 de Febrero próximo, á las once de su mañana se venderán en licitación verbal en el despacho del Notario don Francisco Mercadal y Pons, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, las fincas siguientes:

1.º Una casa situada en esta ciudad, calle del Rector, señalada con los números 3, 5 y 7.

2.º Una casa en Villa-Carlos, calle de la Miranda, número 9, ántes 11.

Y 3.º Otra casa sita en el referido pueblo de Villa-Carlos, calle de San Jaime número 65.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del citado Notario.

Mahon 21 Enero 1897.

SUBASTA

El día 31 de los corrientes á las 11 de la mañana en el despacho del notario D. Miguel Aleñar se rematarán si la postura acomoda, así juntas como á solas, una casa con huerto situada en Mahon calle del Sol núm. 67.

Otra casa situada también en esta ciudad calle de Isabel II núms. 41 y 43.

El tipo de subasta será de 3500 pesetas para la primera y 4000 pesetas para la segunda.

Caso de no rematarse alguna finca el indicado día 31 habrá segunda subasta en el mismo sitio y hora el próximo 2 de Febrero.

Subasta

El día 3 de Febrero á las 11 de la mañana se rematarán si la postura acomoda en el despacho del notario D. Miguel Aleñar la mitad indivisa de una casa situada en esta ciudad calle del Sol n.º 84; el tipo de subasta es de 3.000 pesetas y del precio del remate se descontará el gravamen de la hipoteca que pesa sobre la finca.

¡QUINTAS!

La Agencia Hipotecaria-Administrativa ARRAVALETA 12 A, MAHON

recuerda al público que se encarga de la casa de documentos, solicitud y demás relativo á los expedientes de exepcion del servicio militar activo para los mozos de los pueblos de esta Isla correspondiente al reemplazo actual.

AL PÚBLICO

CARNE de ternera, buey y carnero se vende en la carnicería número 15 de Lorenzo Jover al precio de

50 céntimos de peseta los 400 gramos con hueso.

Sin hueso á 90 céntimos de peseta los 400 gramos.

Filete á 1 peseta los 400 gramos.

CARNICERIA N.º 15 DE LORENZO JOVER.

Noðriza

Una que desearía encontrar criatura para amamantar. Vive calle de Stuart número 13, Villa-Carlos.

Cantina

En la calle de la Esplanada n.º 11 se venden todos los enseres de una cantina ó casa de bebida, todo por un precio módico. En la misma casa informarán.

Para vender

Lo está una viña de 5.000 cepas situada en la carretera vieja de Mahon á Ciudadela y punto llamado de «Binlets». Para informes y venta calle de Rocasa n.º 14 en Alayor.

Para alquilar

Lo está la magnífica casa de la calle del Castillo, núm. 56. Para informes en esta imprenta.

Á LOS MOZOS DEL ACTUAL REEMPLAZO

D. Pedro Orfila Fuster se encarga de la formación de expedientes de exencion del servicio militar activo para los mozos de esta isla. Precios económicos.

Los interesados pueden dirigirse á la calle de Sta. Eulalia, núm. 19 Mahon.

ARBOLES FRUTALES

Albaricoqueros, Cerezos, Ciruelos, Granados, Manzanos, Melocotoneros, Limoneros, Naranjos Mandarines, Nisperos Japon.

PERALES

Diospirus, Frambuesos y Groseñeros.

Rica y variada coleccion de Rosales, Camelias Jardemias y plantas Ornamentales.

Precios reducidos.

PRATS

17, COS DE GRACIA, 71 EN VENTA

Lo están las casas núm. 34 de la calle del Comercio y num 47 de la calle de San Fernando de esta Ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

TINTAS

negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de gema, colores azul, negra, morada y encarnada.

Véndense en la imprenta de M. Parpal, Bastion, núm. 39.

Para vender

Lo están en el pueblo de Alayor la casa de la calle de las Parras núm. 88 y la de la calle del Mirador núm 11.

Para informes, calle Menor núm. 10 ó Lorenzo Pons albañil.

YESO

EN CAJONES DE 100 BARRAS á 2.50 ptas. cajon

Imprenta de M. Parpal, Bastion 39.

Listas de embarque. Libretas de alquiler. Pes de vida. Hojas de estadística criminal de guerra.

IMPRENTA DE PARPAL



Don Francisco Picó y Mus

FALLECIÓ

EN LA TARDE DE AYER Á LA EDAD DE 70 AÑOS

E. P. D.

Sus aflijidos hijo, hija política, nietas y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible é irreparable pérdida y les ruegan encomienden á Dios en sus oraciones el alma del finado.

El entierro ha tenido lugar á las 5 de esta tarde, dándose despues por despedido el duelo.

Casa mortuoria, Plaza Arravaleta, n.º 6.

Mahon 29 Enero 1897.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado. Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación, de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

NO MAS VELLO.

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2.50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 51, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

TINTAS DE ESCRIBIR EN BOTTILLAS Y A GRANDE Véndense en la Imprenta M. Parpal, Bastion 39.—MAHON.

TINTAS DE ESCRIBIR EN BOTTILLAS Y A GRANDE Véndense en la Imprenta M. Parpal, Bastion 39.—MAHON.